
Zezé Gomes revoga ‘taxa do lixo’  
e morador pode restituir valor
Crédito também poderá ser utilizado para quitar tributos futuros; 2 mil contribuintes já fizeram o pagamento

R$ 2,1 MIL

Trote para PM e 
Bombeiros passa ser 
punido com multa

O governador Rodrigo 
Garcia (PSDB) assinou, 
nesta quinta-feira (11), 
decreto que regulamen-
ta a aplicação de multas 
e outras penalidades pa-
ra as pessoas que aplica-

rem trotes telefônicos ao 
Centro de Operações da 
Polícia Militar do Estado 
de São Paulo (COPOM) e 
ao Centro de Operações 
do Corpo de Bombeiros 
(COBOM).              PÁGINA 06

O prefeito José Naza-
reno Zezé Gomes (PL) re-
vogou, nesta sexta-feira 
(12) a lei municipal que 
prevê a cobrança do ser-
viço público de manejo 
de resíduos sólidos urba-
nos, chamada “taxa do 
lixo”, uma exigência da 
Lei Federal n° 14.026 que 
estabelece o “Marco Le-

gal do Saneamento Bá-
sico” no Brasil. Zezé Go-
mes, que participou de 
entrevista coletiva, afir-
mou que houve um erro 
de avaliação por parte da 
equipe e que a cobrança 
será reavaliada, especial-
mente por conta do mo-
mento econômico vivido 
pelo País.                  PÁGINA 05

TRABALHO ASSISTENCIAL A PARTIR DESTA SEMANA

Leitinho garante subsídios 
para mais três ONGs em 2023

GMs já atuam como agentes
de trânsito em Hortolândia  

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

Durante a apresentação do novo “Manual de Orientação para Formalização 
de Repasses Públicos Municipais ao 3º Setor”, na quinta-feira (11), o prefei-
to Cláudio José Schooder, o Leitinho (PSD), anunciou que a Prefeitura de 
Nova Odessa vai passar a auxiliar financeiramente mais três ONGs a par-
tir de 2023: Associação dos Bombeiros Civis Voluntários, a Associação Ca-
valcante de Judô e a Aequotam.                                                                   PÁGINA 04

A partir desta semana, 25 GMs (guardas municipais) de Hortolândia pas-
saram a desempenhar mais uma função na esfera pública: a de agentes de 
trânsito. Os profissionais, previamente selecionados pela Secretaria de Se-
gurança, foram capacitados para as novas tarefas em formação de 96 ho-
ras-aulas, 76 h/a na modalidade presencial e 20 h/a na modalidade remota, 
realizada entre 2021 e 2022 pela empresa Auto Trânsito.                       PÁGINA 07

Prefeito Zezé Gomes anunciou revogação da lei durante reunião com vereadores do município
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HOMEM É PRESO APÓS FURTO E CHAMAR PM DE ‘VERME’ PG. 08
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TUDO QUE 
VOCÊ PRECISA 
SABER SOBRE 
A SUA CIDADE

R$ 3,00



Discutir o impacto de 
mecanismos de reali-
dade virtual na educa-

ção brasileira se tornou pauta 
comum entre profissionais e 
entusiastas da área e, recen-
temente, fui convidado a re-
fletir sobre seus benefícios. 
A aplicação real dessas ações 
também levanta questiona-
mento, devido a eterna des-
confiança sobre o que funcio-
na ou não no Brasil.  A respos-
ta é que há, sim, a presença do 
chamado metaverso em diver-
sos modelos de educação e ca-
pacitação profissional.

Os treinamentos em am-
bientes de simulação, já exis-
tentes para cursos de operado-
res de máquinas, de veículos 
de carga e tipos de soldagem 
em materiais, por exemplo, es-
tão em operação desde o início 
deste século e asseguram uma 
primeira etapa de aprendiza-
gem. Uma iniciativa que va-
loriza os conceitos fundamen-
tais da operação, testando os 
alunos, para, aí sim, mais pre-
parados, serem submetidos a 

operações reais, com mais ris-
cos e que incorrem em custos 
de combustível, materiais e in-
sumos bem caros.  

Em outro exemplo, dentro 
dos cursos de medicina das 
principais instituições parti-
culares do país, os alunos têm 
a oportunidade de desenvolver 
casos clínicos desde os primei-
ros meses de aulas, atendendo 
robôs que apresentam sinais 
vitais que indicam disfun-
ções a serem diagnosticadas 
pelos estudantes a partir de 
conceitos desenvolvidos nos 
seus programas de formação. 
É a residência virtual, no iní-
cio dos programas, que traz a 
prática de maneira antecipa-
da e sem riscos inerentes aos 
erros em saúde. 

Muitos métodos existem há 
décadas, como já dito, e a ne-
cessidade imposta pelo isola-
mento social e a evolução cada 
vez mais rápida do universo di-
gital os tornaram mais aprimo-
rados. Mas um fato que mui-
ta gente esquece – ou ignora –, 
porém, é a dura realidade da 

grande massa de estudantes, 
jovens ou não, que não é con-
templada por essas necessárias 
ferramentas. A tecnologia exis-
te e está implantada em bolhas, 
clusters de estudos especializa-
dos, mas, a realidade da escala, 
de um país com dimensão con-
tinental e diverso, é muito dis-
tante do metaverso. Nunca o 
virtual foi tão distante do real. 

O impacto negativo dessa 
diferença de oportunidades 
pode ser visto diretamente na 
avaliação da educação pública 
brasileira como um todo. Após 
dois anos de pandemia, retor-
namos a patamares de quali-
dade escolar bem abaixo de 
2019. Temos mais de 55% dos 
alunos com deficiência em lín-
gua portuguesa e 95% com de-
ficiência em matemática.

Na outra ponta, professo-
res com aulas atribuídas fal-
tam constantemente. Por te-
rem que se deslocar de gran-
des centros para as periferias, 
preferem se dedicar a outras 
atividades não relacionadas 
à educação, deixando turmas 

de alunos com substitutas sem 
qualquer qualificação para os 
conteúdos essenciais. 

Não aprendemos quase na-
da com a necessidade. Se o de-
livery cresceu e se estabeleceu, 
o uso de tecnologias para esti-
mular e motivar os alunos em 
paralelo com o presencial não 
teve o mesmo efeito. 

A realidade virtual expres-
sa pelos gestores públicos de 
educação – em todas as esferas 
municipais, estaduais e fede-
ral – destoa da realidade ver-
dadeira e sofrida das escolas 
sem recursos básicos para re-
ceber alunos e que possibili-
tem o aprendizado contínuo 
e progressivo. 

Foram 4 ministros de edu-
cação em 3 anos e meio, sem 
qualquer proposta de política 
pública consistente para a pas-
ta. Da mesma forma, vimos a 
maior parte dos estados cor-
rer atrás de uma estratégia pa-
ra manter os alunos ativos du-
rante a pandemia, mas nada se 
fortaleceu como sistema após 
a volta às aulas presenciais.

Omundo parou 
para assistir 
um inimigo 

invisível, que carre-
gava consigo uma ar-
ma, também invisível, 
mas tão letal quanto 
aos mísseis mais visíveis. O 
coronavírus, propagado mun-
dialmente, levou embora mui-
tas vidas, devastou famílias, e 
deixou lições para nós que fi-
camos. Vacina e máscara são 
as principais proteções con-
tra a covid-19.

Pegando um gancho nessa 
pandemia, com todas as mu-
danças de hábitos que fomos 
obrigados a nos adaptar, o uso 
de máscaras veio para ficar. 
Muitos ainda a utilizam mes-
mo sem a recomendação das 
autoridades, que, por meio 
dos baixos índices de contá-
gio, decretaram o uso facul-
tativo da proteção facial.

No entanto, para algumas 
profissões e atividades, o uso 
de máscaras respiratórias se-

gue obrigatória, em 
virtude da seguran-
ça que a mesma pro-
porciona ao profissio-
nal e a quem está ao 
seu lado. Profissionais 
de saúde fazem uso do 

equipamento por uma ques-
tão óbvia, a fim de não trans-
mitir a um paciente partícu-
las que venham a contaminá-
-lo, e também não se contami-
narem, pois nesses ambientes 
há uma alta taxa de circula-
ção de vírus e bactérias.

Já na mineração, o uso de 
proteção respiratória é tanto 
fundamental como obrigató-
ria, sendo um dos itens que 
compõem a EPI - Equipamen-
to de Proteção Individual. Es-
se kit de proteção é compos-
to de capacete, máscara fa-
cial, óculos de proteção, luvas, 
entre outros itens essenciais.

A extração de minérios, 
bem como a britagem (ope-
ração que fragmenta o ma-
terial), levam à liberação de 

poeira mineral. Com isso, par-
tículas finas ficam suspen-
sas no ar, podendo colocar em 
risco os trabalhadores. Desse 
modo, o uso de máscara res-
piratória faz bem o seu papel, 
pois, se tais agentes forem as-
pirados, desencadeiam sérios 
problemas respiratórios.

Elas servem para filtrar o 
ar e retêm grande parte des-
sas finas partículas suspen-
sas. Dessa forma, evita-se a 
contaminação dos trabalha-
dores, reduzindo o risco de 
desenvolver doenças crônicas, 
prevenindo o agravamento de 
doenças já existentes e, con-
sequentemente, diminuindo 
o número de afastamentos.

Além da comprovada im-
portância do uso e benefício 
da máscara no setor de mine-
ração durante as atividades 
desempenhadas, requer-se 
especial atenção também no 
modo de higiene e armazena-
mento desta, que deverá estar 
em local livre da presença de 

poeira ou produtos químicos.
Em caso de contato ou per-

cepção de cheiro de qualquer 
substância química, o equi-
pamento deverá ser trocado, 
assim como nos casos em que 
o trabalhador tiver dificulda-
des para respirar utilizando a 
máscara de proteção.

A NR-22 visa garantir a 
saúde e segurança de todos 
os trabalhadores durante o 
trabalho realizado, obrigan-
do que empresas forneçam e 
monitorem o uso da máscara 
e outros equipamentos e me-
didas de proteção individual e 
coletivo durante o expediente.

No entanto, muitos funcio-
nários ainda resistem em cum-
prir tais exigências, mesmo 
com a obrigatoriedade. O pro-
cesso de conscientização de to-
dos para o eficaz cumprimen-
to de tais normas e utilização 
correta e contínua da máscara 
propiciarão saúde e bem estar 
a todos, diminuindo os riscos 
do ambiente de trabalho.
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Educação abraça o metaverso, mas não 
contempla quem mais necessita dele 

Muito além da covid-19: saiba a importância do 
uso de máscaras respiratórias na mineração

Cesar Silva é especialista em gestão educacional, atual presidente da Fundação FAT

J.A.Puppio é empresário e autor do livro “Impossível é o que não se tentou”. www.grupoairsafety.com.br
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Tida como a alma 
do Estado, a Ad-
ministração Tri-

butária é definida na 
Constituição Federal 
como essencial ao seu 
funcionamento. O Fis-
co atua como legítimo instru-
mento para a garantia dos di-
reitos fundamentais ligados à 
prestação de serviços públicos, 
promovendo o desenvolvimen-
to regional, a geração de empre-
go, renda e a melhoria da qua-
lidade de vida da população.

No entanto, a realidade tem 
sido outra. Em Goiás, por exem-
plo, têm faltado investimentos 
para a modernização da Ad-
ministração Tributária, no-

tadamente na área de 
tecnologia da informa-
ção. Além disso, o Fisco 
goiano trabalha, atual-
mente, com um déficit 
nos seus quadros, tendo 
cerca de 600 Auditores-

-Fiscais na ativa, 20% abaixo 
do efetivo legalmente previsto. 

Diante disto, torna-se ne-
cessário buscar a sua institu-
cionalização, mediante à edi-
ção e aprovação pelo Legisla-
tivo estadual, da Lei Orgânica 
da Administração Tributária 
(LOAT). Tal pauta é uma das 
principais bandeiras de luta 
do Sindicato dos Funcionários 
do Fisco do Estado de Goiás 
(Sindifisco-GO) e vamos bus-

car incluí-la, por meio de su-
gestão, aos planos de governo 
dos candidatos a governador 
no pleito deste ano.

A entidade sindical do Fis-
co entende que a autonomia 
da Administração Tributária 
é uma verdadeira instituição 
da sociedade goiana, em um 
contexto de razoável índice de 
sonegação aliado à necessida-
de cada vez maior de recursos 
destinados à oferta de serviços 
públicos. O combate sistemá-
tico e inteligente à sonegação, 
o adequado tratamento e for-
malização da política tributá-
ria, o desenvolvimento de tec-
nologia de ponta, a qualifica-
ção e instrumentalização dos 

seus quadros de pessoal reque-
rem uma organização estrutu-
rada e especializada.

Nós, Auditores-Fiscais da 
Receita Estadual de Goiás, lu-
tamos para que a Adminis-
tração Tributária tenha au-
tonomia administrativa, fi-
nanceira e orçamentária, com 
função específica de tributa-
ção, arrecadação e fiscaliza-
ção, cuja estrutura própria de 
órgão autônomo seja direta-
mente subordinada ao Chefe 
do Executivo, permitindo, as-
sim, ao Poder Público auferir 
receita capaz de possibilitar o 
desempenho de suas funções 
vinculadas à concretização 
dos direitos fundamentais.

Autonomia da Administração Tributária
Paulo Sérgio Carmo é Auditor-Fiscal da Receita Estadual de Goiás e presidente do Sindicato dos Funcionários do Fisco do Estado de Goiás (Sindifisco-GO)
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Sol o dia todo sem nuvens 
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ESPAÇO ESPÍRITA

Flávio Josefo e a reencarnação
Flávio Josefo é um nome impor-

tante na historiografia cristã. Foi 
um historiador e apologista judai-
co-romano, descendente de uma li-
nhagem de importantes sacerdotes e 
reis hebreus, que presenciou e regis-
trou a destruição de Jerusalém pe-
los romanos, em 70 d.c.. Ele escreveu 
dois importantes livros, denomina-
dos “A Guerra dos Judeus” e “Anti-
guidades Judaicas”. Essas obras for-
necem informações valiosas sobre 
a sociedade judaica da época, jus-
tamente o período em que se deu a 
separação definitiva do cristianis-
mo do judaísmo. Narra inclusive a 
existência de Jesus, sendo por esse 
motivo uma das provas de sua pas-
sagem pelo nosso planeta.

No primeiro livro, Josefo fala so-
bre a imortalidade da alma e a reen-
carnação. Estas são suas palavras so-
bre o tema: “Os corpos de todos os ho-
mens são, realmente, mortais, criados 
de matéria corruptível, mas a alma 

é imortal, e parte da divindade que 
habita nossos corpos. Não sabeis que 
os que partem desta vida, segundo a 
lei da natureza, e pagam seu débito 
de tudo quanto receberam de Deus, 
quando a Ele agrada pedir de volta o 
que nos deu, gozam fama eterna: que 
suas casas e sua posteridade estão se-
guras, que suas almas são puras e obe-
dientes e obtêm um lugar muito sagra-
do no céu, do qual, nas revoluções das 
idades, são enviadas novamente para 
corpos puros. Mas as almas daqueles 
cujas mãos agiram loucamente contra 
eles próprios são recebidas na mais es-
cura região do Hades*.

(*) na mitologia grega, uma região sombria, go-
vernada por um deus do submundo, dos mor-
tos. Equivalente ao umbral dos espíritas. 

Sugestão para leitura: 
A Reencarnação Através dos Sé-

culos – Nair Lacerda
A.M.

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Cobrança pelo 
serviço de manejo 
dos resíduos sólidos 
é revogadaCIDADES

Em convenção esta-
dual, o PSD de São Paulo 
confirmou o ex-vereador 
Décio Marmirolli como 
candidato a deputado es-
tadual. Décio Marmirol-
li carrega o histórico de 
seis mandatos na Câma-
ra Municipal de Sumaré. 
Deixou o Poder Legisla-
tivo municipal em 2020.

Décio é sumareense, 
descendente de italia-
nos e vem de uma famí-
lia com mais quatro ir-
mãos. O mais velho deles, 
Antônio, médico e verea-
dor por um mandato, foi 
quem o incentivou a in-
gressar na vida pública. 
E ao assumir o primei-
ro mandato Décio teve a 
certeza da vocação para 
servir as pessoas em bus-

PSD terá Décio Marmirolli como 
candidato a deputado estadual

Décio foi vereador por 
seis mandatos em Sumaré
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Proposta protocolada pelo vereador, 
em tramitação na Câmara, pretende 
incentivar o uso de bicicletas como 
meio de locomoção para o trabalho

Projeto de lei que cria o 
Selo Empresa Amiga do 
Ciclista no município de 
Sumaré está em tramita-
ção na Câmara Munici-
pal. Apresentado pelo ve-
reador Andre da Farmá-
cia (PSC), o PL nº 187/2022 
pretende nomear estabe-
lecimentos que adotarem 
políticas destinadas a in-
centivar seus colabora-
dores e clientes a utili-
zarem a bicicleta como 
meio de locomoção pa-
ra o trabalho. A propos-
ta deve transitar pelas co-
missões permanentes do 
Legislativo até ser votada 
em plenário. 

Segundo a propositura, 
são objetivos do Selo Em-
presa Amiga do Ciclista 

estimular empresas e co-
mércios a promoverem a 
utilização da bicicleta 
como meio de transpor-
te pelos colaboradores e 
clientes; criar uma cul-
tura de ações para mobi-
lidade de cicloviária pa-
ra melhoria da saúde e do 
bem-estar; e implantar 
vagas de estacionamen-
tos de bicicleta em locais 
como praças e parques.

Para empresas que ti-
verem interesse em rece-
ber o selo, que será conce-
dido pela Secretaria Mu-
nicipal de Mobilidade Ur-
bana e Rural (SEMMUR), 
o projeto explica que se-
rá necessário comprovar 
a existência, em suas de-
pendências, de bicicle-
tários para uso de seus 
colaboradores ou clien-
tes, para a guarda de bi-

cicletas, além de banhei-
ros com chuveiros, armá-
rios e vestiários adequa-
dos para utilização de 
seus funcionários. Caso 
queira, a empresa poderá 
mencionar o Selo Empre-
sa Amiga do Ciclista em 
suas peças publicitárias.

De acordo com Andre, 
“o objetivo do nosso pro-
jeto é aumentar a popu-
larização do uso da bici-
cleta enquanto modo de 
transporte urbano. Nos-
so município tem avan-
çado na promoção de 
meios não motorizados 

de transporte, especial-
mente no que se refere 
à implantação de ciclo-
vias e ciclofaixas. Com o 
aumento destas vias de 
segurança, estimula-se 
o crescimento do núme-
ro de usuários de bicicle-
tas”, afirma o vereador.

Para o parlamentar, 
“outro ponto importan-
te a ser mencionado é 
que o uso de bicicletas, 
além de não ser poluen-
te, também é um incen-
tivo para que o cidadão 
pratique exercícios. As-
sim, para que os traba-
lhadores e trabalhadoras 
sejam motivados a utili-
zar o modo de transporte 
em questão, é importante 
que as empresas e comér-
cios sejam incentivados a 
criarem estruturas físicas 
para guardar bicicletas e 
atender as necessidades 
de seus colaboradores ci-
clistas, como a criação de 
vestiários ou banheiros 
com chuveiros, por exem-
plo”, completa. 

Caberá ao Poder Exe-
cutivo regulamentar a 
proposta, uma vez que 
aprovada como lei, em 
todos os aspectos neces-
sários para a sua efeti-
va aplicação, inclusive 
quanto à criação da lo-
gomarca do selo que se-
rá entregue às empresas. 

Andre da Farmácia: “Nosso município tem 
avançado na implantação de ciclovias e ciclofaixas”

Andre da Farmácia quer instituir Selo 
Empresa Amiga do Ciclista em Sumaré
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ca de um futuro melhor 
para todos.

Hoje empresário do ra-
mo farmacêutico, come-
çou a trabalhar logo cedo, 
aos 15 anos, ajudando no 
laboratório e na limpeza 

da Farmácia São Geraldo. 
Com o espírito empreen-
dedor, construiu sua car-
reira no mundo dos ne-
gócios.

Com o olhar voltado ao 
futuro, vê na construção 
de escolas técnicas e pro-
fissionalizantes, além da 
instalação de uma uni-
versidade em Sumaré, a 
maneira de proporcionar 
melhores condições edu-
cacionais e de formação 
aos estudantes da cida-
de e região.

“Sonho com uma ci-
dade melhor para todos, 
onde a população pos-
sa bater no peito e dizer 
que essa é uma cidade de 
oportunidades. Sumaré 
precisa ser uma cidade 
só, sem divisões. Preci-
samos de unificação. É 
nossa gente pra frente”, 
afirma Décio.

Apresentar inovações 
aliadas à alta tecnologia 
e conectadas com a in-
dústria de iluminação. 
Essa foi a Expolux, fei-
ra de exposição de pro-
dutos para a iluminação 
residencial, industrial e 
pública, considerada a 
maior do setor na Amé-
rica Latina. A Prefeitu-
ra de Nova Odessa foi re-

presentada na tradicio-
nal bienal realizada en-
tre os dias 02 e 05 des-
te mês, a convite da Abi-
lux (Associação Brasilei-
ra da Indústria de Ilumi-
nação).

“Foi de grande va-
lia conhecer o que exis-
te de mais moderno em 
iluminação tanto para 
vias públicas, quanto pa-
ra salões, ginásios e au-
ditórios. Foi uma visita 
de muito conhecimen-

to para modernização 
de nosso parque, visan-
do sempre a diminuição 
de custos, já que o foco 
da atual gestão é melho-
rar a qualidade da ilumi-
nação pública em todo o 
município. Nosso obje-
tivo é a eficiência, eficá-
cia e efetividade”, desta-
cou o engenheiro Emer-
son Padela.

Além dele, a visita à 
Expolux contou com a 
participação do secre-

tário-adjunto de Desen-
volvimento Econômico, 
Eduardo Mota. “Muito 
interessante a feira, por-
que apresentou ao pú-
blico o que há de mais 
moderno em ilumina-
ção pública, o que cul-
mina com o pedido do 
nosso prefeito Cláudio 
José Schooder, o Leiti-
nho, para analisarmos a 
substituição do sistema 
convencional por lâm-
pada de LED com pla-

cas fotovoltaicas, a fim 
de garantir a autossufi-
ciência energética”, ex-
plicou Mota.

Em reunião realiza-
da no último dia 02, no 
Paço Municipal, repre-
sentantes da Prefeitura e 
da concessionaria CPFL 
Energia discutiram a ilu-
minação pública do mu-
nicípio, principalmente 
no que diz respeito ao 
desperdício de energia, 
com as lâmpadas que 

Nova Odessa participa da Expolux, maior feira 
do segmento de iluminação da América Latina

EM SÃO PAULO
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permanecem acesas du-
rante o dia.

Segundo Resolução 
4141/2010 da ANEEL, a 
CPFL não faz mais ne-
nhum tipo de melhoria 
no parque de iluminação 
pública, ou seja, a manu-
tenção é de responsabili-
dade do município, que 
só pode atuar quando a 
lâmpada já estiver total-
mente apagada.

A concessionária, por 
sua vez, ficou de levantar 
as pendências no que tan-
ge aos problemas de ilumi-
nação pública no municí-
pio a partir das reclama-
ções registradas através 
do telefone da empresa.
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Associação dos Bombeiros Civis 
Voluntários, Associação Cavalcante 
de Judô e a Aequotam passarão a 
receber o auxílio financeiro

Na última quinta-feira 
(11), durante a apresenta-
ção do novo “Manual de 
Orientação para Forma-
lização de Repasses Pú-
blicos Municipais ao 3º 
Setor”, o prefeito Cláu-
dio José Schooder, o Lei-
tinho (PSD) surpreendeu 
os dirigentes das entida-
des assistenciais benefi-
centes da cidade e anun-
ciou que a Prefeitura de 
Nova Odessa vai passar a 
auxiliar financeiramen-
te mais três ONGs a par-
tir de 2023. São elas a As-
sociação dos Bombeiros 
Civis Voluntários, a As-
sociação Cavalcante de 
Judô e a Aequotam (As-
sociação de Assistência e 
Equoterapia).

Atualmente, sete enti-
dades recebem mensal-
mente subsídios da pre-
feitura pelo atendimen-
to prestado gratuitamen-
te à população. São elas 
a Apae, o SOS (a “guardi-
nha” da cidade), a Comu-
nidade Geriátrica (lar pa-
ra idosos carentes), a Ami-

gos do Casulo (casa abrigo 
de crianças), o CPC (Cen-
tro de Promoção à Cida-
dania da Pessoa com De-
ficiência Visual), a AAA-
NO (Associação dos Ami-
gos dos Animais) e a Apa-
dano (Associação de Pais 
e Amigos dos Deficientes 
Auditivos). O repasse des-
te ano do programa soma 
quase R$ 2 milhões.

“Determinei que nossa 
equipe abrisse o leque pa-
ra mais entidades. Porque 
nós temos que tirar o cha-
péu para o trabalho que 
vocês fazem aqui na nos-
sa cidade. Mas tem outras 
entidades que também fa-
zem um belíssimo traba-
lho e ainda não recebem 
recursos do Município. 
Então é muito importan-
te a Prefeitura ajudar es-
sas entidades a arruma-
rem sua documentação, 
para passarmos a ajudá-
-las também”, justificou 
o prefeito Leitinho.

“Então, no que vocês 
precisarem da prefeitu-
ra, dos meus assessores, 
inclusive para fazer a do-
cumentação para vocês 
passarem a receber o sub-

sídio a partir do ano que 
vem ou do outro, podem 
contar com a gente. Nós 
precisamos ajudar o 3º se-
tor”, completou o chefe do 
Executivo.

MANUAL
O novo manual de pro-

cedimento já vai auxiliar 
as três novas entidades 
a serem subsidiadas pe-
la Prefeitura a preparar 
seus planos de trabalho 
para 2023, uma das exi-
gências que elas devem 
cumprir para receber os 
recursos municipais.

“O trabalho das entida-
des é de suma importân-
cia, bem como essa par-
ceria com o Poder Públi-
co. Nosso prefeito Leiti-
nho pediu para dar es-
sa atenção especial para 
as ONGs, principalmen-
te orientando e vendo a 
melhor forma de agilizar 
os repasses e suas presta-
ções de contas. Então es-
tamos promovendo a pa-
dronização dos procedi-
mentos e documentos”, 
comentou o secretário de 
Administração e autor do 
Manual, Vilson Amaral.

“Esse é mais um gran-
de marco da Adminis-
tração, facilitando o pro-
cesso burocrático das en-
tidades, que muitas ve-
zes dependem exclusiva-
mente de voluntários e 
fazem um belíssimo tra-
balho de utilidade públi-
ca. Esse compromisso em 
ser parceiros e apoiar o 
trabalho que elas reali-
zam é extremamente ne-
cessário, pois sabemos do 
empenho e carinho com 
que cada uma delas rea-
liza suas atividades”, co-
mentou Cadu Pinotti Jr.

“A reunião foi muito 
proveitosa, vai nos aju-
dar a ter uma direção de 
como fazer toda a docu-
mentação. Favorece não 
apenas a nossa Associa-
ção, mas a todas as enti-
dades. Ainda bem que o 
prefeito Leitinho teve essa 
ideia e nos chamou para 
promover essa união. To-
do mundo saiu contente, 
temos uma direção para 
onde caminhar e um pro-
jeto para o crescimento da 
instituição”, afirmou João 
Carlos, dos Bombeiros Ci-
vis Voluntários.

Prefeito entregou manual e anunciou o repasse para mais três ONGs

Leitinho anuncia subsídios para mais 
três entidades beneficentes em 2023
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Cerca de 28 servidores, 
entre secretários e adjun-
tos das diversas pastas da 
Prefeitura de Nova Odes-
sa, participaram, no dia 
05 de agosto, no auditó-
rio do Paço Municipal, de 
uma reunião de planeja-
mento financeiro para o 
exercício 2023, com fo-
co na elaboração da LOA 
(Lei Orçamentária Anual) 
do próximo ano. Os tra-
balhos estiveram a cargo 
do contador de carreira 
José Luiz Dutra Ferreira.

De acordo com o secre-
tário de Finanças, Brau-
ner Antonio Feliciano, 
a intenção foi orientar 
os servidores a respei-
to das exigências em re-

trizes Orçamentárias). 
O PL (Projeto de Lei) da 
LOA tem prazo para ser 
protocolado na Câmara 
porque deve ser votado, 
aprovado e devolvido ao 
Executivo antes do re-
cesso de fim de ano dos 
vereadores.

“Cada secretaria foi 
orientada a elaborar um 
planejamento para o pró-
ximo ano, ou seja, cada 
setor terá que informar 
uma previsão de gastos, 
de acordo com a Lei de 
Diretrizes Orçamentária 
e o Plano Plurianual. Es-
se processo consiste na 
fixação de despesa e es-
timativa da receita, pe-
lo Poder Público, para o 
exercício seguinte”, ex-
plicou Brauner.

“A reunião teve por fi-
nalidade explanar os de-
talhes técnicos aos secre-
tários e adjuntos sobre 
como inserir essas infor-
mações no sistema, gas-
tos versus receitas, den-
tro dos apontamentos 

exigidos pelo Tribunal de 
Contas. Para tanto, ou-
tras reuniões individua-
lizadas deverão ocorrer 
nos próximos dias, tendo 
em vista a importância 
da LOA e o planejamen-
to para o próximo ano”, 
garantiu o secretário-ad-
junto de Finanças, Ales-
sandre Ferreira.

Outro assunto discuti-
do na reunião diz respei-
to às mudanças na Lei 
de Licitações. O servidor 
de Suprimentos Adria-
no Nakandakare abor-
dou a Nova Lei de Lici-
tações (Lei Federal nº 
14.133/2021), que passa 
a vigorar a partir do ano 
que vem, em substitui-
ção à Lei 8.666/1993, e 
que fala exatamente so-
bre a necessidade dos se-
tores públicos se adequa-
rem, ou seja, a necessi-
dade de se priorizar o 
planejamento e a execu-
ção dos contratos prati-
cados com a Administra-
ção Pública.

Servidores participam de reunião 
sobre planejamento e LOA 2023

Servidores participam de curso de capacitação 
com contador de carreira José Luiz Dutra Ferreira
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SECRETÁRIOS E ADJUNTOS

lação à LOA, o que deve 
ser entregue e como de-
ve ser entregue ao Setor 
de Contabilidade, tendo 
em vista que o prazo de-

terminado para o projeto 
ser encaminhado ao Le-
gislativo Municipal é 30 
de setembro de cada ano

A LOA é elaborada 

sempre de acordo com o 
PPA (Plano Plurianual), 
seguindo critérios e prio-
ridades estabelecidas 
pela LDO (Lei de Dire-



O trabalho de coleta 
de dados para o Censo 
Demográfico do IBGE 
(Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística) 
começou em Hortolân-
dia. As entrevistas deve-
riam ter acontecido em 
2020, mas por conta da 
pandemia da Covid-19 a 
ação foi adiada.

Em Hortolândia, fo-
ram contratadas 206 

pessoas, entre agente 
censitário municipal e 
supervisores. Eles de-
vem visitar cerca de 75 
mil domicílios em todas 
as regiões do município.

No Censo 2022 serão 
realizados dois tipos de 
questionários. A maior 
parte dos entrevista-
dos deverá responder o 
questionário mais cur-
to, que leva cerca de 5 
minutos para ser preen-
chido. Já 11% dos domi-
cílios devem receber o 

questionário mais lon-
go, que leva cerca de 15 
minutos para ser res-
pondido.

Para evitar golpe e 
qualquer receio por 
parte dos moradores, o 
IBGE divulgou que os 
recenseadores estarão 
devidamente uniformi-
zados, com colete, bo-
né e um crachá, que traz 
um QR Code que leva di-
retamente para a área de 
identificação no site do 
Instituto ou pelo telefo-

ne 0800 721 8181, que es-
tá disponível para a po-
pulação tirar qualquer 
dúvida sobre o Censo.

No total, o Censo De-
mográfico 2022 será rea-
lizado em todos os 5.570 
municípios do Brasil. 
Para isso, serão visita-
dos cerca de 90 milhões 
de endereços e a estima-
tiva é de que sejam con-
tabilizados mais de 215 
milhões de pessoas. O 
custo total da pesquisa 
é de R$ 2,3 bilhões.

Censo Demográfico 2022 começa em Hortolândia
COLETA DE DADOS

è LEIA MAIS NA PÁGINA 08

Homem é preso 
após furtar casa 
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Contribuinte 
pode solicitar o 
ressarcimento 
do valor pago ou 
usar o crédito 
para quitar 
tributos futuros

O prefeito José Naza-
reno Zezé Gomes (PL) re-
vogou, nesta sexta-feira 
(12) a lei municipal que 
prevê a cobrança do ser-
viço público de manejo 
de resíduos sólidos urba-
nos, chamada “taxa do 
lixo”, uma exigência da 
Lei Federal n° 14.026 que 
estabelece o “Marco Le-
gal do Saneamento Bá-
sico” no Brasil. Zezé Go-
mes, que participou de 
entrevista coletiva, afir-
mou que houve um erro 
de avaliação por parte da 
equipe e que a cobrança 

será reavaliada, especial-
mente por conta do mo-
mento econômico vivido 
pelo País. 

“O Marco Legal do Sa-
neamento Básico é uma 
exigência federal e o seu 
não cumprimento pode 

acarretar problemas no 
repasse de recursos fede-
rais e de emendas de de-
putados. Além disso, co-
mo prefeito, posso sofrer 
processo de improbidade 
administrativa por meio 
da Lei de Responsabili-

dade Fiscal. Apesar disso 
tudo, faltou sensibilidade 
neste momento onde pes-
soas em situação de vul-
nerabilidade estão sobre-
vivendo com programas 
de transferência de ren-
da. Revogamos a lei e fa-

remos uma nova redação 
para que possamos reali-
zar uma cobrança mais 
justa, a partir de 2023”, 
declarou o prefeito.

A decisão de revogar 
a lei também foi apre-
sentada durante reu-

Zezé Gomes anunciou a decisão de revogar a taxa do lixo em entrevista coletiva

Cobrança pelo serviço de 
manejo dos resíduos sólidos 
é revogada em Hortolândia
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nião com os vereadores 
hortolandenses. “Convi-
damos os vereadores a 
participar dessa reunião, 
onde realizamos um diá-
logo franco. Dentro dos 
próximos dias, encami-
nharemos uma nova pro-
posta de lei para que seja 
avaliada pelos parlamen-
tares e, que assim, pos-
samos realizar uma co-
brança que faça justiça 
fiscal, com implementa-
ção a partir de 2023”, ex-
plicou Zezé Gomes.

Em relação aos paga-
mentos já efetuados, o 
prefeito explicou que o 
contribuinte pode soli-
citar o ressarcimento do 
valor pago ou usar o cré-
dito para quitar tributos 
futuros. “Cerca de 2 mil 
contribuintes já efetua-
ram o pagamento e eles 
podem fazer essa opção: 
ressarcir o valor ou uti-
lizar o crédito para ou-
tro tributo municipal”, 
destacou.

O Marco Legal do Sa-
neamento Básico, insti-
tuído pelo Governo Fe-
deral em 2020, exige aos 
mais de 5 mil municípios 
brasileiros a cobrança do 
serviço de manejo dos re-
síduos sólidos. A cobran-
ça tem por meta garantir 
às cidades uma boa saú-
de financeira, não com-
prometendo a capacida-
de de investimentos pú-
blicos nas mais diversas 
áreas, como saúde, educa-
ção e segurança pública.

As equipes da Prefei-
tura de Hortolândia con-
cluíram a semana de tra-
balho com a realização 
do mutirão de reforço e 
implantação da sinaliza-
ção de solo em ruas pró-
ximas à praças localiza-
das no bairro Reman-
so Campineiro. As vias, 
além de próximas à estes 
locais de convivência da 
população, também são 
residenciais. O trabalho 
aconteceu nas ruas João 
Carlos Franceschini, Jú-
lio Camilo de Camargo, 
Wilson Mazon e Rita Li-
ma. Foram pintadas fai-

xas duplas amarelas, in-
dicando tráfego permi-
tido nos dois sentidos 
da via, faixas de pedes-
tres e retenção, legendas 
“OLHE” e “PARE”, além 
do reforço nas lombadas.

“O reforço da sinaliza-
ção de solo é importan-
te para contribuir com 
a segurança viária em 
ruas residenciais, onde 
o movimento é mais lo-
cal. Porém, deve preva-
lecer o respeito às leis de 
trânsito já que, nestes lo-
cais, é comum a traves-
sia de idosos e crianças. 
O trabalho também aju-
da quem utiliza as pra-
ças para convívio social 
e faz parte das ações de 
revitalização e conser-
vação destes espaços pú-
blicos”, explica o diretor 
de operações da Secre-
taria de Mobilidade Ur-
bana, José Eduardo Vas-
concellos.

Para salvar vidas no 
trânsito, são desenvol-
vidas mais ações, que 
vão além do reforço e im-
plantação da sinalização 
e a readequação do sen-
tido do tráfego em ruas 
e avenidas. São ativida-
des educativas com mo-
toristas e pedestres até a 
implantação de semáfo-
ros e radares controlado-
res de velocidade, princi-
pal medida adotada pe-
la Administração Mu-
nicipal. Os dispositivos 
começaram a funcionar 
em janeiro de 2019. Ou-
tra medida importante é 
a instalação dos painéis 
eletrônicos informati-
vos nos portais de en-
trada e saída da cidade 
e investimentos na ma-
lha cicloviária, que, nes-
te ano chegará a 50 qui-
lômetros de um total de 
100 quilômetros que se-
rão implantados.

Ruas onde há praças recebem 
reforço na sinalização de solo

Ação da Prefeitura de Hortolândia contribui com a segurança viária no bairro
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Recenseadores estarão devidamente 
uniformizados com colete, boné e crachá do IBGE
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AGORA É LEI

De acordo com decreto, quem 
acionar corporações de modo 
indevido, ilícito, desnecessário, 
perturbar, suspender ou atrasar  
serviço vai desembolsar R$ 2,1 mil

O governador Rodrigo 
Garcia (PSDB) assinou, 
nesta quinta-feira (11), 
decreto que regulamen-
ta a aplicação de multas 
e outras penalidades pa-
ra as pessoas que aplica-
rem trotes telefônicos ao 
Centro de Operações da 
Polícia Militar do Estado 
de São Paulo (COPOM) e 
ao Centro de Operações 
do Corpo de Bombeiros 
(COBOM). O decreto se-
rá publicado no Diário 
Oficial do Estado (DOE). 

“Estou aqui para regu-
lamentar a lei para evitar 
o trote, com a punição 
administrativa na área 
civil, que multa aquele 
que passar trote ao CO-
POM e COBOM. Nós te-
mos uma estrutura mon-
tada para atender à po-
pulação de São Paulo 
voltada às ocorrências 
do estado e não é possí-
vel conviver com quase 

7,11% de trotes que são 
dados todos os dias aqui 
no COPOM, desviando as 
forças policiais para al-
go que não existe”, disse 
Rodrigo Garcia. 

O decreto regulamen-
ta a Lei 14.738/2012, que 
possibilita a aplicação 
de multa no valor de R$ 
2.148,70 a quem apli-
car trote aos centros. 
A quantia é referente 
a 67,21 Unidade Fiscal 
do Estado de São Paulo 
(UFESP), que atualmen-
te equivale a R$ 31,97 ca-
da. Os valores arrecada-
dos serão destinados ao 
Fundo de Incentivo à Se-
gurança Pública (FISP). 

Será considerado trote 
acionar o COPOM ou CO-
BOM de modo indevido, 
ilícito, desnecessário, ou 
que possa acarretar per-
turbação, suspensão ou 
atraso na prestação de 
serviço público. Quando 
um dos centros de ope-
rações receber uma des-
tas ligações, o policial 

irá preencher um Au-
to de Infração por Tro-
te Telefônico com todas 
as informações da liga-
ção. Esse documento se-
rá analisado e poderá ge-
rar uma instauração de 
processo administrativo 
para aplicação da multa. 

Os policiais poderão 
solicitar para as empre-

sas de telefonia informa-
ções do responsável pe-
la linha telefônica. Du-
rante o curso do proces-
so, o autor pode solici-
tar o acesso da ligação, 
que ficará gravada e ar-
mazenada, e poderá se 
defender com apresen-
tação de provas. Após a 
decisão, caberá apenas 

um recurso por escrito, 
uma única vez, no pra-
zo de 15 dias. 

A multa deverá ser pa-
ga em 30 dias. Caso não 
aconteça o débito, o au-
tor será inscrito em dí-
vida ativa e Cadastro In-
formativo dos Créditos 
não Quitados de Órgãos 
e Entidades Estaduais 

(CADIN Estadual). 
O COPOM e o COBOM 

são responsáveis pelo so-
corro imediato, atenden-
do aos pedidos da popu-
lação relacionados, so-
bretudo, as emergên-
cias. Em 2021, o Copom 
recebeu 19 mil chama-
das, sendo que 7,11% fo-
ram trotes. 

Rodrigo Garcia assinou decreto que regulamenta lei nesta quinta-feira (11)

Governo de São Paulo irá multar quem 
passar trote para PM e Bombeiros
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Neste sábado (13), a 
Banda Sinfônica Munici-
pal Gunars Tiss, da Pre-
feitura de Nova Odessa, 
realiza mais um espetá-
culo gratuito com reper-
tório popular, incluindo 
sambas, marchas e dobra-
dos. O show vai animar a 
manhã na concha acús-
tica da Praça Central Jo-
sé Gazzetta, que tem uma 
ampla programação cul-
tural a partir das 9h.

Junto à apresentação 
da Banda Municipal deste 
sábado, acontecem duas 
tradicionais “feirinhas” 
populares já tradicionais 
na cidade: a de Artesa-
nato, realizada pelo Mo-
vimento Artesão do mu-

Banda Gunars Tiss faz espetáculo na 
Praça Central junto a feiras de artesanato

LAZER E CULTURA

Bares e restaurantes 
vêm recuperando as ven-
das e fazendo lucro. É o 
que aponta levantamen-
to da Abrasel (Associação 
Brasileira de Bares e Res-
taurantes), com 1.484 es-
tabelecimentos de todo o 
Brasil. No Estado de São 
Paulo, incluindo as cida-
des da Regional Campi-
nas, o percentual foi de 
41%, superando a média 

nacional. Já o índice de 
quem ainda realiza pre-
juízo também caiu de 
30% para 27%, no Esta-
do, enquanto que o per-
centual de equilíbrio foi 
de 32%. Segundo o presi-
dente da Abrasel Regional 
Campinas, Matheus Ma-
son, Cerca de 30% dos ba-
res e restaurantes preten-
dem contratar funcioná-
rios até o final deste ano.

Para o presidente da 
Abrasel Regional Campi-
nas, o aumento dos esta-

belecimentos operando 
com lucro é um sinal po-
sitivo, ainda de recupera-
ção. “Por outro lado, a si-
tuação ainda continua di-
fícil diante do quadro in-
flacionário e aumento dos 
preços dos produtos, que 
obriga os empresários a 
buscarem soluções para 
equilibrar as contas e evi-
tar grandes repasses para 
o cliente”, explica.

Mason lembra que a 
inflação continua co-
mo a grande vilã, com 

o aumento dos custos 
em alimentos e bebidas 
sendo apontado como o 
principal fator para 75% 
dos que tiveram um re-
sultado ruim.

A boa notícia vem do 
otimismo em relação ao 
futuro. “Cerca de 30% 
dos bares e restaurantes 
pretendem contratar fun-
cionários até o final des-
te ano, enquanto 63% es-
peram manter o quadro”, 
pontua o presidente da 
Abrasel Regional Campi-

nas. Dentre os fatores pa-
ra contratação, ele pon-
tua dois grandes even-
tos para este segundo se-
mestre: “Teremos Copa 
do Mundo e as festas de 
final de ano, que devem 
trazer um movimento ex-
tra”, acrescenta.

“A tendência é de me-
lhora, de recuperação de 
margem e até de cresci-
mento nas vendas e na 
criação de empregos – 
nossa expectativa é que 
sejam criadas 100 mil va-

gas até o fim do ano em 
todo o Brasil. Ainda é pre-
ciso muita atenção para 
com os que têm dívidas e 
acumulam prejuízos se-
guidos, mas estamos es-
perançosos que este se-
gundo semestre, com o 
verão se aproximando e 
um grande evento antes 
das festas de fim de ano, 
a Copa do Mundo de 2022, 
nos traga melhores ven-
tos”, complementa Paulo 
Solmucci, presidente na-
cional da Abrasel.

Cerca de 30% dos bares e restaurantes pretendem 
contratar funcionários até o final deste ano, diz Abrasel

RECUPERAÇÃO PÓS-PANDEMIA
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INFORME BRK
Manutenção Programada

A BRK informa que o abastecimen-
to de água nos bairros listados abaixo 
pode apresentar oscilações no abas-
tecimento na quinta-feira, dia 18, de-
vido uma intervenção para redução 
das perdas. A previsão é que o abas-
tecimento seja totalmente regulari-
zado no final da noite da quinta-feira, 
dia 18. Em caso de dúvidas ligue para 
0800 771 0001. A ligação é gratuita e o 
atendimento funciona 24 horas por dia.

l Parque Residencial Casarão
l Residencial Amalia Luiza
l Vila Macarenko

BAIRROS AFETADOS

nicípio, e a Feira de Ado-
ções da AAANO (Associa-
ção Amigos dos Animais 
de Nova Odessa). Toda a 
programação faz parte do 
“Fim de Semana Cultu-
ral” da Prefeitura.

Para a adoção de um 
novo pet, os munícipes 
que tiverem interesse 
devem apresentar RG e 
comprovante de endere-

ço e pagar uma taxa de 
R$ 30 para cobrir o custo 
da aplicação de um mi-
crochip de identificação 
obrigatório no animal. 
A Feira de Adoções tem 
gatos e cachorros de di-
versas raças, entre filho-
tes e adultos que buscam 
um novo lar, e acontece 
das 10h às 13h na Praça 
Central.

A Praça José Gazzetta 
fica localizada na Avenida 
Carlos Botelho, no Cen-
tro de Nova Odessa. Mais 
informações podem ser 
obtidas através do Depar-
tamento de Cultura pelo 
telefone (19) 99762-6369, 
pelo Instagram @cultu-
ranovaodessa ou pelo e-
-mail cultura@novaodes-
sa.sp.gov.br.

Atualmente, a Banda Sinfônica Municipal conta com 38 de um total de 44 integrantes

DIVULGAÇÃO



NOVAS TAREFAS

Medida entrou em vigor, nesta 
terça-feira (09), após publicação 
de portaria no Diário Oficial 
Eletrônico do Município

A partir desta sema-
na, 25 GMs (Guardas Mu-
nicipais) de Hortolândia 
passaram a desempenhar 
mais uma função na esfe-
ra pública: a de agentes de 
trânsito. Os profissionais, 
previamente selecionados 
pela Secretaria de Segu-
rança, foram capacitados 
para as novas tarefas em 
formação de 96 horas-au-
las, 76 h/a na modalidade 
presencial e 20 h/a na mo-
dalidade remota, realiza-
da entre 2021 e 2022 pela 
empresa Auto Trânsito, 
contratada pela Prefeitu-
ra por meio de licitação.

A autorização para o 
início das novas atribui-
ções legais, conferidas pe-
lo Decreto Municipal no 
3752/2017, foi publicada 
nesta terça-feira (09/08), 
na edição 1614 do Diário 
Oficial Eletrônico do Mu-
nicípio, disponível neste 
link. O grupo de habilita-
dos é formado por 22 ho-
mens e três mulheres.

Os GMs agentes tive-
ram noções de engenha-

ria de tráfego, sinalização 
de trânsito, operação e 
fiscalização de trânsito e 
prática operacional. Tam-
bém aprenderam sobre 
psicologia aplicada e o pa-
pel educador do agente de 
trânsito. A nova atribui-
ção da força de seguran-
ça da Prefeitura está pre-
vista na Emenda Consti-
tucional nº 82/2014.

“No início do ano, eles 
foram capacitados e ago-
ra todas as seis equipes 
da Guarda Municipal es-
tão aptas a atuar e autuar 
no trânsito de Hortolân-
dia”, ressalta o secretário 
de Segurança, Joldemar 
Nunes Corrêa.

LEGISLAÇÃO
A Emenda Constitucio-

nal Nº 82/2014 acrescen-
tou ao artigo 144 da Cons-
tituição Federal, que tra-
ta das forças de seguran-

ça pública, o parágrafo 10, 
que afirma o seguinte: “A 
segurança viária, exerci-
da para a preservação da 
ordem pública e da inco-
lumidade das pessoas e 
do seu patrimônio nas 
vias públicas: II- compe-
te, no âmbito dos Estados, 
do Distrito Federal e dos 

Municípios, aos respecti-
vos órgãos ou entidades 
executivos e seus agentes 
de trânsito, estruturados 
em Carreira, na forma da 
lei. (Incluído pela Emen-
da Constitucional nº 82, 
de 2014)”.

O artigo 4º, Inciso VI 
da Lei 13.022/2014 (Esta-

tuto das Guardas Muni-
cipais), diz que: “É com-
petência geral das guar-
das municipais a prote-
ção de bens, serviços, lo-
gradouros públicos mu-
nicipais e instalações do 
Município. VI - exercer as 
competências de trânsito 
que lhes forem conferi-

das, nas vias e logradou-
ros municipais, nos ter-
mos da Lei nº 9.503, de 
23 de setembro de 1997 
(Código de Trânsito Bra-
sileiro), ou de forma con-
corrente, mediante con-
vênio celebrado com ór-
gão de trânsito estadual 
ou municipal”.

Emenda Constitucional garante a atuação de guardas municipais como agentes de trânsito

Guardas Municipais já atuam como 
agentes de trânsito em Hortolândia

DIVULGAÇÃO

Duas alunas da Es-
colinha Municipal de 
Nova Odessa brilha-
ram domingo passado 
(07), no tatame em Ser-
ra Negra, durante a Co-
pa Serra Negra de Judô. 
Maria Eduarda sagrou-
-se vice-campeã na ca-
tegoria sub-15 meio-le-
ve, enquanto Elisange-
la Vieira foi terceira co-
locada na categoria sê-
nior pesado. Além de-
las, outros dois novao-
dessenses, Vitor Caval-
canti e Marcos Bernar-
do, também disputa-
ram, porém ficaram de 
fora do pódio.

Os atletas foram 
acompanhados do sen-
sei Eugênio Cavalcan-
ti e já tinham feito bo-
nito no Open Ajinomo-
to de Judô realizado no 
mês de maio em Ribei-
rão Preto. O resultado 
agradou ao sensei Ca-
valcanti, que ensina o 
esporte através das es-
colinhas da modali-
dade tanto no Ginásio 
Municipal de Esportes 
do Jardim Santa Rosa 
quanto nos condomí-
nios Ipê Amarelo e Ipê 
Roxo, por meio da As-
sociação Cavalcanti de 
Judô.

“Mais uma vez nos-
sos judocas se desta-
caram, o que nos dei-
xa muito felizes e hon-
rados. Estão de para-

béns tanto os medalhis-
tas quanto os não me-
dalhistas, porque tam-
bém fizeram uma boa 
competição. São judo-
cas com muito talento e 
que nos enchem de or-
gulho. A Maria Eduar-
da já havia conquistado 
o vice-campeonato em 
maio, agora volta a re-
petir a façanha. É uma 
menina com um gran-
de futuro pela frente, 
assim os demais judo-
cas”, disse.

Quem também co-
memorou o excelente 
desempenho dos judo-
cas na competição foi 
o prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho 
(PSD) – que já era faixa 
laranja quando parou 
de treinar. “Parabeni-
zo os judocas pela ex-
celente participação e 
por representarem No-
va Odessa de forma tão 
brilhante, com garra e 
determinação, e tam-
bém ao professor Eugê-
nio, pelo belíssimo tra-
balho que ele vem de-
senvolvendo junto aos 
moradores do municí-
pio por meio da nos-
sa Secretaria Munici-
pal de Esportes. O ju-
dô, assim como as de-
mais atividades espor-
tivas, é muito impor-
tante na vida da criança 
e do adolescente, por is-
so nossa gestão apoia e 
incentiva o esporte em 
nossa cidade”, elogiou o 
chefe do Executivo.

Judocas de Nova Odessa 
brilham no tatame e   
conquistam medalhas 

COPA SERRA NEGRA
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A Prefeitura de Horto-
lândia reforça que iniciou 
na segunda-feira (08) as 
campanhas de vacinação 
contra a Poliomielite e de 
multivacinação. As cam-
panhas são realizadas nas 
UBSs (Unidades Básicas 
de Saúde) do município, 
das 8h às 15h30. 

É necessário levar a car-
teira de vacinação, CPF 
(Cadastro de Pessoa Física) 
e/ou CNS (Cartão Nacional 
de Saúde) da criança ou do 
adolescente. A prefeitura 
reforça que é obrigatório 
o uso de máscara, inclu-
sive de pessoas acompa-
nhantes, dentro das uni-
dades durante as vacina-
ções. De acordo com a Se-
cretaria de Saúde, o Dia D 
das duas campanhas se-
rá no dia 20 deste mês. As 
duas campanhas serão 
realizadas até o dia 9 de 
setembro.

POLIOMIELITE
A Secretaria de Saúde 

salienta que a adesão à 
campanha de imunização 
contra a poliomielite es-
tá sendo baixa. A campa-
nha é para crianças de 1 a 
4 anos. A meta é imunizar 
95% ou mais do público-
-alvo. De acordo com da-
dos da Secretaria de Saú-
de, até quinta-feira (11), o 
município tinha aplicado 
270 doses da vacina. 

A coordenadora do pro-
grama de imunização da 
Secretaria de Saúde, Ana 

Hortolândia reforça importância de 
imunizar crianças contra poliomielite

DIVULGAÇÃO | AGÊNCIA BRASIL
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Paula Fernandes, expli-
ca que crianças que já te-
nham recebido as três do-
ses da VIP (vacina inati-
vada Poliomielite), que 
é aplicada com seringa, 
podem ser vacinadas na 
campanha com a VOP (va-
cina oral Poliomielite), 
que é a vacina em gotas.

As crianças devem re-
ceber as doses da VIP 
com dois meses de ida-
de (1ª dose), quatro me-
ses (2ª dose) e seis meses 
(3ª dose). Caso a criança 
estiver faltante com algu-
ma das doses da VIP, de-
ve completar a imuniza-
ção da VIP para poder re-
ceber a VOP. 

A coordenadora Ana 
Paula Fernandes reforça a 
importância das crianças 
serem imunizadas con-
tra a Poliomielite. “Caso a 
criança não seja vacinada, 
ela corre o risco de con-
trair a doença. O princi-

pal sintoma é a paralisia 
dos membros inferiores, 
ou paralisia flácida”, aler-
ta Ana Paula.

Por causa das campa-
nhas massivas de vaci-
nação contra a poliomie-
lite realizadas nas déca-
das anteriores, o Brasil 
não tem nenhum caso da 
doença desde 1989, por is-
so a doença foi considera-
da erradicada. No entan-
to, nos últimos anos fo-
ram registrados surtos da 
doença em alguns países.

 
MULTIVACINAÇÃO
A campanha de multi-

vacinação é para atuali-
zar a carteira de vacina-
ção de crianças e adoles-
centes de 0 a menos de 15 
anos de idade, de acordo 
com o calendário do PNI 
(Programa Nacional de 
Imunizações). 

Portanto, a Secretaria 
de Saúde reforça a orien-

tação para que famílias 
e responsáveis aprovei-
tem a campanha para le-
var crianças e adolescen-
tes para serem imuniza-
dos contra várias doenças, 
como tuberculose, hepati-
te, tétano, difteria, menin-
gite, febre amarela, saram-
po, rubéola, caxumba, ca-
tapora, dentre outras. De 
acordo com a coordenado-
ra Ana Paula Fernandes, 
crianças de 0 a 4 anos de-
vem receber 14 vacinas di-
ferentes. Já crianças e ado-
lescentes de 5 a 14 anos de-
vem receber 17 vacinas.

De acordo com a Vigi-
lância Epidemiológica, ór-
gão da Secretaria de Saú-
de, o governo do Estado 
recomendou antecipar o 
intervalo das vacinas pa-
ra o período mínimo de 
intervalo de cada imu-
nizante para crianças e 
adolescentes que estejam 
com as vacinas em atraso. 

Grupo de 
habilitados é 

formado por 22 
homens e três 

mulheres

Campanha de 
vacinação contra a 

polio é para crianças 
de 1 a 4 anos



Ao ser conduzido ao 2ºDP, ele resistiu, danificou 
algema e ofendeu policiais que fizeram o flagrante

Um homem de 33 anos 
foi preso em flagran-
te por furto a uma resi-
dência nesta quinta-fei-
ra (11), na Vila Rebouças, 
em Sumaré. O assaltan-
te, invadiu o imóvel cor-
tando a cerca do muro e 
quebrou a janela do ba-
nheiro para acessar a re-
sidência. 

O proprietário da casa, 
que tinha se ausentado 
por vinte minutos, disse 
que quando voltou, um 
vizinho contou que havia 
escutado um barulho de 
alguém pulando o muro 
da casa. 

A vítima notou que al-
guns pertences não es-
tavam na casa e que fo-
ram furtadas três cartei-
ras com documentos e 
cartões bancários, uma 
mala, um par de luvas de 

muay thai, capas de chu-
va e roupas.

Em seguida, o proprie-
tário ligou para o 190 pa-
ra acionar a Polícia Mili-
tar. Os policiais fizeram 
buscas na área de mata 

existente próximo à resi-
dência, onde os PMs lo-
calizaram e detiveram o 
criminoso.

Ao ser conduzido ao 2º 
Distrito Policial de Suma-
ré, o indivíduo tentou da-
nificar a algema e ofendeu 
um dos policiais com pa-
lavrões, chamando-o de 
“verme”, além de dizer 
que “é do crime e sempre 
será”. Já detido, tentou 
quebrar a cela com chutes.

A ocorrência foi regis-
trada no 2° DP, onde o ho-
mem ficou preso em fla-
grante por furto qualifi-
cado e tentativa de dano 
ao patrimônio público, 
permanecendo à dispo-
sição da Justiça. Ocorrência foi registrada no 2º Distrito Policial de Sumaré

Homem é preso após furtar casa e 
chama PM de ‘verme’, em Sumaré

Um homem de 44 
anos foi preso em fla-
grante por porte ilegal 
de arma de fogo pela 
Força Tática da Polícia 
Militar, do 35º Batalhão, 
ontem, na Vila Formosa, 
em Campinas. Com ele 
foram localizados duas 
armas municiadas e dois 
coletes balísticos.

Uma viatura da Força 
Tática, durante patru-
lhamento pela Rua Car-
los Duarte Oliveira, abor-
dou um suspeito que, ao 
perceber a presença da 
equipe policial, ajeitou 
algo na cintura, motivan-
do assim a abordagem.

Após busca pessoal, foi 
localizado em sua cintu-
ra um revólver calibre 38, 
com quatro munições in-
tactas e duas munições 

deflagradas.
Realizada consulta 

via Copom, o nome do 
suspeito constava como 
egresso do sistema peni-
tenciário por roubo, ten-
tativa de homicídio e trá-
fico de drogas.

A ocorrência foi regis-
trada no plantão do 1º 
Distrito Policial de Cam-
pinas, onde ele permane-
ceu preso à disposição da 
Justiça.

Força Tática detém homem 
foragido com armas e coletes 
balísticos em Campinas

PM apreendeu armas e coletes à prova de balas com foragido
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Mulher é presa por tráfico ao lado da 
Catedral Metropolitana de Campinas 
Uma mulher foi presa por tráfico de drogas ontem, próxi-
mo da Catedral Metropolitana, no Centro de Campinas. Na 
jaqueta que ela vestia, os policiais encontraram 64 micro-
tubos de crack, sendo oito unidades avulsas e outros 2 kits 
contendo 28 unidades cada, além de R$ 86 em dinheiro.

POLICIA

Dono do imóvel 
se ausentou por 
20 minutos e foi 

avisado do barulho 
por um vizinho

Uma mulher de 30 
anos foi presa após se en-
volver em briga na noite 
desta quinta-feira (11), em 
uma casa, no Jardim das 
Orquídeas, em Sumaré. A 
moradora tinha um man-
dado de prisão por tráfico 
de drogas expedido pela 
Justiça no dia anterior.

Uma pessoa percebeu 
uma confusão na resi-
dência, ligou para a Polí-
cia Militar e informou o 
caso. De imediato, uma 
viatura deslocou-se até 
a casa da mulher, onde 
fizeram contato com os 
moradores do imóvel, no 
momento, ela e um ho-
mem de 31 anos. Os poli-
ciais questionaram se es-
tava ocorrendo alguma 
briga e ambos negaram.

Os PMs solicitaram um 
documento de identidade 
deles para uma pesquisa 
de dados qualificativos. 
Foi neste momento que 

os policiais souberam 
que constava um man-
dado de prisão preventi-
va por tráfico de drogas 
contra a mulher. Com a 
mulher ainda foi locali-
zado maconha, que ela 
alegou que era para uso 
pessoal. A ocorrência foi 
apresentada no Plantão 
Policial de Sumaré, on-

de foi confirmado o man-
dado de prisão preventi-
va por tráfico, expedido 
pela 1ª Vara Criminal de 
Sumaré, na última quar-
ta-feira (10). Após o regis-
tro da ocorrência, ela foi 
conduzida à uma unida-
de prisional feminina, 
permanecendo à dispo-
sição da Justiça.

Mulher se envolve em briga 
e polícia descobre que havia 
mandado de prisão contra ela

Acusada foi detida pela Polícia Militar

POR TRÁFICO
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Oatleta Mario Ser-
gio, de Sumaré, 
sagrou-se cam-

peão mundial na Holan-
da, no atletismo, conse-
guindo cinco medalhas. 
O World Police and Fire 
Games 2022 (Jogos Mun-
diais de Polícia e Bombei-
ros) aconteceu entre os 
dias 22 e 31 de julho, na 
cidade de Rotterdam.

Mario competiu em no-
ve provas, obtendo os se-
guintes resultados:
4 1 ouro - 400/com 
      barreiras
4 1 prata - 110/com 
      barreiras 
4 3 bronze - salto 
     em distância e nos 
4 revezamentos 
     4x100m e 4x400m
4 5º lugar - 100 metros
4 6º lugar - no lançado 
     do dardo
4 6º lugar - 3000 metros 
     c/ obstáculos 
4 8º lugar - 200 metros

Mario Sergio ganhou a 
medalha de ouro na pro-
va que é sua maior espe-

cialidade, os 400 metros 
com barreiras, e quase 
leva o ouro nos 110 me-
tros com barreiras, o que 
só não aconteceu devi-
do a uma queda que te-
ve na penúltima barreira, 
quando estava na frente e 
tinha o ouro praticamen-
te certo. Mas ele conse-
guiu se levantar rapida-
mente e obteve o segundo 
lugar (medalha de prata).

O World Police and Fi-
re Games é uma competi-
ção bianual, destinada a 
policiais e bombeiros do 
mundo todo. Nesta edi-
ção de 2022, houve apro-
ximadamente 10 mil atle-
tas competindo em 64 es-
portes diferentes. 

“Este foi meu quinto 
mundial, onde faturei 
cinco medalhas. Supe-
rei a edição anterior, em 
2019, na China, onde ti-
nha ganhado quatro me-
dalhas. Foi muito cansa-
tivo competir em cinco 
dias consecutivos e tam-
bém lutando um pouco 

com o fuso horário de 5 
horas, já que na Holanda 
às 23h ainda tem sol. Mas 
estou contente com o re-
sultado, apesar da que-
da nos 110 metros. Isso 
prova que estou evoluin-
do nos meus treinos ca-
da dia mais e agradeço 
meus patrocinadores”, 

comentou o campeão. 
Neste ano, Mario já ha-

via ganhado 16 medalhas 
em competições no Bra-
sil, sendo 12 delas de ou-
ro, e agora vai manter 
seus treinos até o final do 
ano, pois ainda tem algu-
mas disputas no país.

O sumareense agradece 

Sumareense é campeão 
mundial de atletismo

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Neste sábado (13), a es-
cola Vereador Euclides 
Miranda, de Sumaré, se-
dia o 1º Campeonato Me-
tropolitano de Tchouck-
ball. O esporte, que nas-
ceu na Suíça, é conside-
rado pela ONU (Organi-
zação das Nações Uni-
das) uma prática espor-
tiva promotora da paz, 
devido ao respeito entre 
os competidores. 

O torneio terá oito 
equipes. Euclides Tchou-
kball (Sumaré), Lions e 
Ubuntu (Campinas), re-
presentando a RMC (Re-
gião Metropolitana de 
Campinas), serão as an-
fitriãs das equipes Dhar-

ma (Matão) e Tekokatu, 
Brutus, Wildcats e Aqui-
la (Capital). Será um dia 
todo de competições. 

As equipes contam 
com a presença da co-
munidade em um dia de 
diversão e muito esporte.

Se você quer uma prá-
tica esportiva saudável e 
um ambiente de respeito, 
conheça o Tchouckball. 
Acesse tchoukball_cam-
pinas, euclidestchokball, 
lions_tchouckball e abtb_
tchoukball no Instagram 
para mais informações 
do Campeonato Metro-
politano de Tchouckball 
e desse esporte tão dife-
rente quanto incrível.

Escola de Sumaré 
sedia Campeonato 

Metropolitano 
Tchouckball
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muito seus patrocinado-
res pela confiança e apoio, 
pois sem essa ajuda fica 
difícil o atleta participar 
de um Mundial, devido 
aos altos custos financei-
ros. São patrocinadores 
a Sicredi, Shopping Park 
City Sumaré, Divimax, Ca-
sa das Embalagens, Bru-
na Castelani Nutricionis-
ta e o 28° Batalhão Infan-
taria Mecanizada do Exér-

cito Brasileiro. 
Mario Sergio agora irá 

atrás de novas parcerias, 
pois no próximo ano já 
tem data marcada para 
o Mundial 2023, que te-
rá início no dia 28 de ju-
lho, na cidade de Win-
nipeg, no Canadá. Para-
béns ao nosso campeão 
mundial, que represen-
tou muito bem nosso país 
em terras estrangeiras.

O União Bom Retiro al-
cançou sua segunda vitó-
ria no Campeonato Ama-
dor de Futebol da Primei-
ra Divisão de Sumaré. O 
tricampeão da Copa Área 
Cura venceu o União Sa-
lerno pelo placar de 2 a 
1, jogando na manhã do 
último domingo (07) no 
Centro Esportivo Verea-
dor José Pereira. Negão e 
Khawhan (pênalti) fize-
ram para o UBR e Wagner 
fez para União Salerno.

No duelo entre o tricam-
peão da Copa Área Cura e o 
campeão da Copa Cidinho 
e Probel, o time celeste le-
vou a melhor diante do ru-
bro-negro, vencendo o con-
fronto pelo placar de 2 a 1. 
Ambas as equipes inicia-
ram a partida se estudan-
do, trocando passe na hori-

zontal e aguardando o me-
lhor momento para atacar.

Na segunda metade do 
primeiro tempo, aos 34 
minutos, após uma saída 
em falso, o atacante Ne-
gão, atento à jogada, re-
cuperou a bola, invadiu 
a área e driblou o goleiro 
para balançar o barbante, 
fazendo 1 a 0 para União 
Bom Retiro.

No segundo tempo, pre-
cisando reverter a situação 
desfavorável, o União Sa-
lerno alterou sua platafor-
ma tática, colocando um 
time mais ofensivo. O UBR 
manteve sua postura ini-
cial, com isso, o confronto 
ficou mais acirrado.

O rubronegro seguiu 
pressionando na verti-
calidade e no belo lança-
mento de profundidade, 

Gui Paiva colocou WG em 
excelente condição. Ele re-
cebeu, driblou o goleiro e 
estufou o barbante, empa-
tando a partida.

O jogo ficou bem acirra-
do, com algumas entradas 
mais ríspidas que rederam 
duas expulsões: Kelvin, pe-
lo lado rubro-negro, e José 
Augusto, pelo lado celeste. 
O árbitro da partida distri-
buiu oito cartões amarelos 
para o União Bom Retiro e 
quatro para o União Saler-
no. Jogo pegado!

Aos 25 minutos, em jo-
gada iniciada pelo volan-
te Biel, que lançou a bola 
nas costas da zaga rubro-
negra, Negão recebeu em 
velocidade, avançou pra 
cima do zagueiro e sofreu 
falta dentro da área: pê-
nalti. Khawhan, com cate-

goria, balançou o barban-
te. UBR 2 a 1.

Novamente atrás do pla-
car, o União Salerno saiu 
definitivamente para o 
ataque, em busca de che-
gar pelo menos ao empate. 
Nesta volúpia, criou ótimas 
oportunidades para che-
gar ao segundo gol, mas a 
precipitação e uma dose de 
nervosismo fizeram com 
que as finalizações fossem 
desperdiçadas. Melhor pa-
ra o UBR, que suportou a 
pressão e, nos contra-ata-
ques, também criou boas 
chances para ampliar sua 
vantagem no marcador. 

Fim de papo no Centro 
Esportivo Vereador José 
Pereira: UBR 2 a 1, sua se-
gunda vitória no Amador 
em dois jogos, com 100% 
de aproveitamento.

UBR vence União Salerno e segue 100% 
na 1ª Divisão do Amador de Sumaré

O Camarões segue 100% 
na primeira divisão do 
Campeonato Amador de 
Futebol de Sumaré. No úl-
timo domingo (7), os leões 
indomáveis derrotaram o 
rival Fumaça no campo do 
Matão, pela segunda roda-
da da competição, e saíram 
com a vitória pelo placar 
de 1 a 0. O gol foi marca-
do pelo meio-campista Jo-
liney, em bela finalização 
no ângulo superior.

Jogando com apoio da 
sua torcida, o Fumaça ini-
ciou o clássico melhor que 
o rival. Com mais posse de 
bola durante a primeira 
metade do primeiro tem-
po, os fumacentos tiveram 
duas chances para saírem 
na frente no placar, mas 
as finalizações não foram 

precisas, facilitando as de-
fesas do goleiro.

Na segunda metade da 
primeira etapa, os leões 
indomáveis foram se ade-
quando ao gramado irre-
gular do campo do Matão, 
passando a trabalhar mais 
a posse de bola, saindo na 
verticalidade com as arran-
cadas do atacante Thiagui-
nho, um dos destaques da 
partida. O primeiro tempo 
terminou como começou, e 
as emoções ficaram para a 
etapa complementar.

No segundo tempo, o Fu-
maça retornou disposto a 
vencer o clássico. Avançou 
sua marcação, não facili-
tando a saída de bola do 
adversário, que teve difi-
culdades para passar do 
meio de campo. Mesmo 

com a volúpia em vertical, 
o gol fumacento não saiu.

O Camarões foi nova-
mente se ajustando no jogo. 
O volante Boiu foi respon-
sável pela melhora do time 
com as roubadas de bola e, 
dando passes na vertical, 
proporcionou combustível 
para os avanços dos ata-
cantes, principalmente com 
Thiaguinho, que estava nu-
ma manhã inspirada.

Em bela jogada, Thiagui-
nho, recebeu a bola em dia-
gonal, avançou driblando a 
marcação, invadiu a área 
e deu uma assistência que 
deixou Joliney de frente pa-
ra o gol, que com arremate 
preciso no ângulo superior, 
não deu chance de defesa 
para o goleiro fumacento, 
abrindo o placar no Matão.

Fumaça buscou a rea-
ção, mas encontrou dificul-
dades para romper a linha 
de marcação liderada pelo 
volante Boiu, um monstro 
nos desarmes. Aproveitan-
do desta instabilidade do 
adversário, o time do ca-
tedrático técnico Marce-
lo Teia passou a usar dos 
contra-ataques para bus-
car o segundo gol.

Mesmo com toda a vo-
lúpia em buscar o gol, am-
bos os times não tiveram 
a precisão necessária pa-
ra converter as oportuni-
dades criadas. Melhor pa-
ra o Camarões, que com o 
gol de Joliney pôde come-
morar a vitória no clássi-
co e se manter no topo da 
tabela de classificação do 
seu grupo.

Camarões vence clássico do Matão contra
o Fumaça pelo amador da 1ª Divisão



Entre as raridades 
que compõem o 
acervo da Associa-

ção Pró-Memória, se en-
contra o Livro de “Atas da 
Congregação Mariana da 
Igreja Matriz de Sant’Ana 
de Rebouças”, manus-
crito iniciado em 1944 e 
terminado em 1970. Este 
não é o primeiro livro de 
Atas, pois a Congregação 
Mariana foi fundada bem 
antes. Enquanto não hou-
ver outra referência do-
cumental sobre a vida do 
cotidiano da paróquia, é 
importante trabalhar es-
se documento. O objeti-
vo é recuperar mais um 
aspecto do dia-a-dia da 
história local, o religio-
so, que ainda não mere-
ceu a devida atenção. De 
fato, com mais de um sé-
culo de presença em Su-
maré, a Igreja Católica 
só mereceu um opúscu-
lo publicado pelo autor 
destas linhas em 1998 e 
um livro na comemora-
ção do Centenário da Pa-
róquia. De outras igrejas 
e instituições religiosas 
de Sumaré, quase nada 
se escreveu.

Até os anos sessenta, 
a Igreja Católica era bem 
diferente do que é hoje. O 
Concílio Vaticano II (1961-
1965) foi o marco divisó-
rio na história da Igreja. 
Muitas e profundas mu-
danças aconteceram pós-
-Vaticano II, numa ten-
tativa de dar à institui-
ção uma cara mais nova, 
mais conforme a moder-
nidade, procurando dis-
cernir os sinais dos tem-
pos. Assim, por exemplo, 
antes do Concílio, em to-
das as paróquias havia 
as associações religiosas, 
como Irmãos do Santís-
simo, Pia União das Fi-
lhas de Maria, Congrega-
ção Mariana, Apostolado 
da Oração, Associação da 
Doutrina Cristã, Liga de 
São José etc. Elas davam 
sustentação religiosa à 
vida cristã. Cada uma ti-
nha objetivos específicos: 
os Irmãos do Santíssimo 
cultivavam a devoção à 
Eucaristia, a Congrega-
ção Mariana objetivava 
atrair os jovens para a 
Igreja, o Apostolado da 
Oração tinha o foco prin-
cipal na oração, a Cruza-
da Eucarística era volta-
da para as crianças...

No caso da Congrega-
ção Mariana, ela era um 
braço forte da Igreja, em 
nível local, estadual e na-

Padre Thiers Lício

Haraldo Serra

V Falecimentos V
DE 04 A 10 DE AGOSTO DE 2022

DIA 04 DE AGOSTO DE 2022

Maria Tereza Goulart, 57 anos
José Ferreira Pereira, 70 anos

Valdilson da Silva Lopes, 55 anos
Edilson José de Souza, 59 anos

Maurícia Raimunda Groucha, 71 anos

DIA 05 DE AGOSTO DE 2022

João Ribeiro Neto, 74 anos
Jaime Ferreira Bastos, 62 anos
Joaquim Carlos Jardini, 59 anos

DIA 06 DE AGOSTO DE 2022

Karla Cristina Ferreira dos Santos, 37 anos
Waldyr Alves de Oliveira, 85 anos

DIA 07 DE AGOSTO DE 2022

Noeli Aparecida Lúcio, 65 anos
José Cavalcante Miguel Filho, 68 anos

Agnaldo Antunes de Bem, 49 anos

DIA 08 DE AGOSTO DE 2022

Luiz Bispo, 66 anos
Maria Abadia dos Santos, 71 anos

Antônio Luiz Moreira, 59 anos

DIA 09 DE AGOSTO DE 2022

Maria Aparecida Ortoloni Tibúrcio, 81 anos
Nerci Maria da Silva Amarante, 85 anos

DIA 10 DE AGOSTO DE 2022

Maria Moraes Ferreira, 73 anos
Maria José Silva Oliveira, 92 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

Os Marianos da 
Paróquia de Sant’Ana
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AUTOR DO TEXTO

Francisco Antonio 
de Toledo

Historiador e Diretor 
da Pró-Memória

Eram inúmeras as obrigações dos marianos. 
Além das reuniões mensais, eles tinham que ir à 
missa de domingo, confessar-se e comungar, en-
saiar cânticos para Missa, Semana Santa e outras 
festas, dar uma pequena contribuição financeira 
mensal para a Congregação, recitar o ofício se-
guindo o Manual do Congregado, ajudar nas festas 
e quermesses. Outra obrigação religiosa era com-
parecer uma vez por mês à igreja para a Guarda 
do Santíssimo, quando ficava rezando e cantan-
do por uma hora. Essa devoção era também cha-
mada de Hora Santa, costume que existe até hoje. 
Além disso, o Congregado devia usar a fita azul 
com a medalha, distintivos da Congregação. Ha-
via a fita larga e a estreita. E para usar na lapela 
do paletó havia um pequeno distintivo.

Antes de ser admitido à Congregação, o jovem 
passava por um período de provação e de conhe-
cimento das normas da entidade. Era o novicia-
do, prática comum das ordens e congregações re-
ligiosas. O responsável pelos noviços era o Mestre 
de Noviços que durante bom tempo foi Domingos 
Junco, depois Haraldo Serra. Havia também os 
Conselheiros, o Diretor Esportivo e o Zelador da 
Sede. Na sede se desenvolviam as atividades so-
ciais, como festas, pingue-pongue e outros jogos.

Ao se encontrarem, na igreja ou fora dela, os 
marianos deviam saudar um ao outro dizendo: 
“Salve Maria”, ao invés de bom-dia ou boa-tarde. 
Antes e depois das refeições, à noite ao deitar-se 
e de manhã ao levantar-se, o bom Mariano devia 
fazer o sinal da cruz.

As obrigações e costumes

cional. Reunia centenas 
de jovens, doutrinava-os 
mediante reuniões men-
sais obrigatórias. Nelas, a 

partir de um texto bíblico 
ou de um outro livro, co-
mo a Imitação de Cristo, 
o Diretor Espiritual, que 

era o pároco, explicava e 
aplicava a mensagem à 
vida dos marianos. Nas 
reuniões mensais havia 
a verificação de presença, 
a prestação de contas do 
Tesoureiro, os avisos das 
próximas atividades reli-
giosas ou esportivas, e de 
tudo se fazia uma Ata em 
livro próprio.

Em Sumaré, a Congre-
gação Mariana parece ter 
sido fundada em 1939, no 
tempo do Padre Thiers, 
ou antes. O que se sabe 
com certeza é que, com 
a posse do novo pároco 
Padre José Giordano, em 
dezembro de 1943, ele deu 
grande incentivo à Con-
gregação. No ano seguin-
te, a Diretoria da Congre-
gação era composta de 
nomes conhecidos, como 
Francisco Camilo Giaj-
-Levra, Eduardo de Vas-
concellos, Euclides Mi-
randa e Norberto Rapo-
seiro. Este, além de tesou-
reiro, era o ensaiador de 
cânticos. Nessa mesma 
época, havia também os 
marianinhos, que eram 
os adolescentes menores 
de 15 anos. Faziam as re-
uniões separadas dos de-
mais, porque “certos con-
selhos que seriam dados 
aos grandes, os meno-
res não podiam ouvir” – 
se lê numa das Atas. Fa-
ziam parte da Diretoria 
dos marianinhos Lauri-
valdo Gigo (Titi), Licurgo 
José Franceschini e Rue-
da Juarez Gigo (Tuca).

Os marianos tiveram 
intensa e larga partici-
pação na vida da Igreja e 
da sociedade em Sumaré. 
Ajudavam na catequese, 
na liturgia, no canto, na 
reza do terço nas casas, 
nas cerimônias da Se-
mana Santa, nos Encon-
tros Regionais da Con-
gregação. Estavam tam-
bém presentes nas ativi-
dades esportivas e cul-
turais da cidade. Duran-
te anos, os marianos ti-
veram um time de fute-
bol que disputava cam-
peonatos dentro e fora da 
cidade; formaram uma 
biblioteca, quando a ci-
dade não tinha esse bem 
cultural; promoviam tor-
neios de pingue-pongue 
em sua sede.



DIA 7 SETEMBRO

JOSÉ MARIA MATOSINHO

SUMAREENSES NA PRAIA

CONFRATERNIZAÇÃO

ARMANDO TOGNETA

VETERANOS DO ALLIANÇA

Comemoração do dia 7 de Setembro de 1977, no Centro Esportivo 
“Vereador José Pereira”. Paulo Célio Moranza era o Prefeito 
Municipal. Um grande público compareceu ao evento, que 

teve uma exibição de ginástica. No alto da foto vemos o 
Jardim Alvorada com muitos claros e a Avenida Rebouças, 

ainda sem pavimentação. 

Registro fotográfico da década de 1950, mostrando a 
residência de José Maria Matosinho, localizada na Avenida Júlia 

de Vasconcellos Bufarah, defronte à Estação Ferroviária. 
Foi demolida na década de 2010, logo após a derrubada do 

Bar Paulista. José Maria está sentado à direita da foto. 

Excursão para Santos era um passeio realizado por muitos 
sumareenses. Neste registro da década de 1950 vemos alguns 
banhistas de nossa cidade na Praia de José Menino: Vicente 
Gilberto de Vasconcellos, Luiz Mário de Toledo, José Maria 

Matosinho e Edgar Matosinho – de pé, da esquerda para a direita. 
Agachados na mesma ordem vemos: Djacir Sanguini, 

Nicolau Rudi Gellert e Mário França. 

Confraternização 
de amigos 
num sítio, 
provavelmente 
de Alberto 
Noveletto, que 
está na foto 
(o segundo da 
direita para a 
esquerda). Atrás 
dele está José 
Biancalana, o 
“Bepino”. Na 
sequência vemos: 
Oreste Bianchi, 
Umberto 
Didona e João 
Bufarah. Não 
identificamos a 
última pessoa 
da esquerda. Os 
meninos são os 
filhos do João: 
Gilberto Bufarah 
e Sérgio Bufarah.

Armando Togneta foi o alfaiate mais popular de Sumaré por várias 
décadas. Seu salão ficava na rua Dom Barreto, próximo ao Grupo 
Escolar “Professor André Rodrigues de Alkmin”. Além de clientes, 

o local era freqüentado por muitos amigos que ali discutiam os 
principais assuntos da cidade e do futebol paulista. Nesta foto dos 

anos 2000 ele aparece no interior de um Supermercado. 

Uma das formações de “veteranos” do time de futebol do Clube 
Recreativo e Esportivo Alliança, provavelmente da década de 1940. 

Conseguimos identificar apenas algumas pessoas da foto: Francisco 
Duarte, o “Chicão, é o primeiro da esquerda para a direita; José 

Domingos Escalhão, o “Zé Toco”, é o terceiro; Carlos Biancalana, o 
“Carlino”, é o quarto; e José Biancalana, o “Bepino”, é o último de pé, à 

direita. Luiz Lorençatto, o “Gigetto”, é o primeiro da direita, agachado. 

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

SÁBADO, 13 DE AGOSTO DE 2022 PÁGINA 11

Memória Fotográfica
tribunaliberal.com.br

jornaltribunaliberaldesumare

Tribuna Liberal



Nos dias 9 e 10 de 
agosto, os pais 
dos alunos do 

Colégio Almak e Al-
mak kids, comemora-
ram o dia dos pais de 
forma bastante descon-
traída. O tema da come-
moração foi “Meu Pai é 
Show”, reforçando a im-
portância que a paterni-
dade tem na vida dos fi-
lhos. O evento foi coor-
denado pelos profissio-
nais da escola.

Na atração com apre-
sentações em que os 
alunos mostraram en-
tusiasmo e carinho pa-
ra homenageá-los a 
emoção foi completa 
com palavras dos alu-
nos, dizendo o quanto 
amam seus pais.

“A educação escolar, 
construída em harmo-
nia com a família, é a 
certeza de que formare-
mos pessoas capazes de 
superar diversos desa-
fios. Esse momento lúdi-
co em comemoração ao 
Dia dos Pais serve ainda 
mais para reforçar esse 
laço da escola com a fa-
mília”, definiu a equipe 
do Colégio Almak.

Com dois dias de festa no 
Anfiteatro de Sumaré,  escola 

Almak celebra o amor paternal

insistindo que ela tem is-
so no sangue e se torna-
rá em breve uma Guar-
diã, mas Marinka não se 
sente preparada pra is-
so e se pergunta o tempo 
todo se é isso que gosta-
ria para o resto de sua vi-
da. Determinada a tomar 
posse de seu próprio des-
tino, Marinka começa a 
ter algumas atitudes que 
podem colocar em risco 
tudo que tem e as rela-
ções que construiu du-
rante todos esses anos.

“Neste universo 
repleto de 

possibilidades, deve 
ter outro jeito de fazer 

o que deve ser feito 
sem ser obrigada a 
aceitar um destino 
que eu não quero”.

A narrativa da autora 
é extremamente envol-
vente e chegado a um de-
terminado ponto foi im-
possível parar a leitura 
e pela primeira vez em 
muitos anos fui dormir 
às 3h da manhã pra ter-
minar um livro. São tan-
tos temas importantes 
abordados neste livro de 
forma tão singela e deli-
cada que eu nem consi-
go começar a enumerar, 
mas você leitor vai se de-
parando com eles a ca-
da situação e é impossí-
vel não absorver algum 
significado ou reflexão 
para a vida.

SIMPLESMENTE 
LINDO!

“Minha casa tem 
pernas de galinha. 

Duas ou três vezes ao 
ano, sem qualquer 
tipo de aviso, ela se 
levanta no meio da 

madrugada e sai 
andando”.

Eu não sei nem por 
onde começar com 
esse livro lindo e 

emocionante. A história 
gira em torno de Marin-
ka, uma garota por volta 
de seus 12-13 anos que vi-
ve com sua avó Baba Ya-
ga e sua gralha de esti-
mação, Jack. Tudo que 
Marinka quer na vida 
é ter uma vida normal, 
com amigos e poder pas-
sear e fazer coisas diver-
tidas. No entanto, sua avó 

Dica de Leitura:  A Fabulosa 
Casa com Pernas

(Sophie Anderson)

entreaspas

é uma Gauardiã que guia 
os mortos no momento 
da passagem e sua casa, 
com pernas de galinha, 
se levanta e muda de lu-
gar com frequência.

Já no primeiro capítu-
lo você se vê encantan-
do com os detalhes des-
sa história e seus perso-
nagens. É impossível não 
sentir as pequenas felici-
dades, as angústias, dúvi-
das e tristezas da garoti-

nha que ao invés de cons-
truir uma cerca o dia to-
do pra direcionar os mor-
tos e afastar os vivos, só 
gostaria de ser normal.

“Algumas coisas 
são como são e não 

podemos mudá-las”.

Sua avó, Baba Yaga 
tenta o tempo todo pas-
sar os ensinamentos de 
Guardiã para a menina, 

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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SOBRE A AUTORA

No último domingo (07), a Praça da República, mais 
precisamente o coreto, foi palco de uma celebração 
da arte urbana mais famosa do mundo, o Hip Hop, 
que entrou para o calendário de eventos oficiais da 
cidade em 2010 através da lei n°4986. 

Um total de 25 artistas, de diversos seguimentos, 
apresentaram suas artes gratuitamente para cerca 
de 500 pessoas que passaram pelo local.

Em uma estrutura admirável, composta por luzes 
e imagens em painel de LED, as lideranças do setor 
cultural Elen Boss e Márcio Rap, através da Blanc 
Produtora e sua equipe, providenciaram tudo pa-
ra que artistas do seguimento pudessem fazer suas 
apresentações.

As últimas edições realizadas pela Blanc Produ-
tora foram de forma remota (online) devido à pan-
demia. Desta vez, com a vacinação avançada, pôde 
reunir-se presencialmente essa galera que agitou o 
centro de Sumaré com muito breaking, graffiti, rap, 
trap, funk, batalha de rimas, artes plásticas, mala-
barismo, poesia, além de uma feirinha cultural de 
artesanatos e praça de alimentação.

O encerramento do evento ficou por conta de Wy-
rla e Mylley, do grupo Faixa Rosa, que tem como su-
cesso a música “Movimentação”, que ultrapassou em 
15 dias mais de 180 milhões de visualizações.

O grupo Faixa Rosa é de Hortolândia e através da 
Blanc Produtora se fez presente com um belíssimo 
show, colocando o público para dançar muito.

Semana do 
Hip Hop de Sumaré
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“Se você se 
concentrasse mais 

na vida que tem, em 
vez de ficar sonhando 
acordada com a vida 

que não tem, acho que 
seria mais feliz”.

Marinka é uma ado-
lescente com medos, an-
seios, teimososias, mas 
que se encontra num di-
lema muito complicado: 
ter que escolher entre se-
guir aquilo que foi esta-
belecido como seu des-
tino ou tentar se libertar 
e fazer o que deseja pela 
primeira vez na vida. É 
emocionante seguir es-
sa jornada de crescimen-
to ao lado dela e impossí-
vel não comemorar suas 
pequenas vitórias e sen-
tir suas dores nos trope-
ços e tombos.

“Talvez uma pessoa 
sem coração seja 

assim mesmo: tudo 

frio e vazio por 
dentro”.

Uma história envolven-
te, extremamente linda e 
cheia de simbolismos, com 
personagens cativantes e 
uma narrativa extrema-
mente fluida. Não tem co-
mo dar errado, mesmo 
porquê a Caveira nunca 
erra! É chover no molhado 
dizer que a edição em capa 
dura está lindíssima, cheia 
de ilustrações que comple-
mentam a narrativa.

“A manhã é mais 
sábia que a noite”

Super recomendo a lei-
tura!

Vou ficar muito feliz se 
me escreverem contan-
do o que acharam da lei-
tura!! E se por acaso qui-
serem alguma leitura es-
pecífica, podem me pedir 
pelo email!! Boa semana 
e ótimas leituras!!

Soph ie A n derson 
cresceu ouvindo his-
tórias contadas pe-
la mãe, que é escrito-
ra, e por sua avó prus-
siana, cujas narrativas 
inspiram seus roman-
ces. Nascida em Swan-
sea, no País de Gales, 
Sophie gosta da liber-
dade de dar aulas em 
casa para seus qua-
tro filhos, fazer trilhas 
em regiões montanho-
sas e sonhar acordada. 
Ganhou o Independent 
Bookshop Book of the 
Year e o Wales Book of 

the Year Award, e também foi indicada para o Waters-
tones Children’s Book Prize e o British Book Awards. 
Atualmente, mora no Lake District com a família. Sai-
ba mais em http://sophieandersonauthor.com


